

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'5

## OFICIALES ZAPATEROS

Cortadores.—Montadores.—Desviradores.—Aparadores.—Soladores a escarpin y Soladores a suela doble.

Se necesitan en la fábrica de Calzado Calle de la Fábrica núm. 16. (Arrabal de Sta. Catalina.)

## Sulfato de cobre

Clase superior

Gabriel Alzamora-San Miguel, 61 y 63.

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

### Un mal de difícil remedio

Barcelona 28 a las 12'20 t.

En un grupo de comerciantes e industriales se censuraba hoy agriamente la conducta del *Noticiero Universal*, que, con miras periodístico-mercantiles y siguiendo a algunos periódicos madrileños de una importancia excesiva a todo lo que se refiere a la fiesta del 1.º de Mayo y huelgas subiguientes, lo cual hace que los obreros se crean más fuertes de lo que realmente son y se envalentonan.

Decíase que esta conducta contrasta con la de otros periódicos que se limitaban a dar todas las noticias sobriamente y sin halagar a nadie.

Por mi parte he de decir que si bien es verdad que el *Noticiero*, sin darse cuenta de ello probablemente, está haciendo una verdadera campaña en favor de los socialistas, hay otros periódicos que siguen procedimiento parecido, y no hay motivo, por tanto, para dirigir solo los ataques al *Noticiero Universal*.

El único remedio sería formar una liga de todos los periódicos de España con el objeto de comprometerse todos a no dar excesiva importancia a los asuntos relativos a la actual agitación obrera.—Amengual.

### Aumenta la agitación

Barcelona 28 a las 12'40 t.

A medida que se acerca la fecha del 1.º de Mayo la agitación aumenta, aunque no en las proporciones del año pasado.

El silencio en que los anarquistas permanecían durante los pasados días produjo un poco de alarma, pues se temía que tras de la calma viniera una tempestad, pero las tremendas amenazas que hicieron en los *meetings* del sábado y domingo hicieron renacer la tranquilidad.

Hoy en vista de las divisiones que hay entre los tipógrafos, que son los jefes más inteligentes y los verdaderos directores del movimiento socialista en España, se considera que la jornada del día primero carecerá de importancia.

Esta noche deben reunirse por quinta vez los tipógrafos. Todos desconfían de llegar a una avenencia.—Amengual.

### Los tipógrafos

Barcelona 28 a las 3'50 t.

Acabo de hablar con varios obreros tipógrafos, anarquistas unos, socialistas otros. Las divisiones entre ellos son muy hondas. Desconfían de llegar a un acuerdo. Los socialistas me han recordado que el año anterior bajo la dirección de los tipógrafos y de la superior de Quejido y Reoyo, se celebró imponente manifestación. Este año, añadieron, haremos un papel ridículo pues ni se celebrará manifestación ni los *meetings* que se celebran tendrán la trascendencia que tuvieron los del año pasado.

En cambio los anarquistas claman contra los socialistas, considerando que los temperamentos pacíficos de sus jefes son interesados. Con tono de mofa les llaman los *diputados*.

Temese que la sesión de esta noche será borrascosa y tendrá que disolverla la autoridad. Los anarquistas están en mayoría.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### La próxima Enciclopedia

Madrid 28 a las 12'45 t.

Su Santidad Leon XIII ha terminado la redacción de la Enciclopedia anunciada que versa sobre la cuestión social.

Dicho documento se publicará antes de la celebración del Consistorio próximo.

### Noticias varias

Madrid 28 a las 1'20 t.

La Comisión de amnistía ha emitido su dictamen conforme con el proyecto del Gobierno. Hoy sale el Sr. Martos junto con su señora con dirección a París.

Allí celebrará una conferencia con el Sr. Ruiz Zorrilla, que versará especialmente sobre la cuestión de amnistía.

### El Debate

Madrid 28 a las 1'40 t.

En la próxima discusión política se observará el siguiente orden:

Silvela contestará a Romero Robledo; Fabié a Labra; Villaverde a Necedal; Cánovas a Sagasta.

Si el Sr. Pi y Margall interviene en el debate, también le contestará el Sr. Cánovas.

### Tareas parlamentarias

Madrid 28 a las 2 t.

Hoy empieza la discusión del Mensaje en el Congreso.

La enmienda presentada por la minoría republicana, será defendida por el Sr. Pedregal.

El lunes comenzará en el Senado el debate sobre el proyecto de Ley de amnistía.

### La cuestión económica

Madrid 28 a las 2'15 t.

El Jefe del Gobierno Sr. Cánovas está resuelto a hacer cuestión de Gabinete la aprobación de la Ley de relaciones con el Banco de España y la del empréstito proyectado de 150 millones de pesetas.

### Otras noticias

Madrid 28 a las 2'30 t.

El debate sobre la política colonial del Gobierno, surgirá durante la discusión del Mensaje.

Es falso que se trate de suscitarse en el Congreso otra discusión sobre política internacional.

## Desde Barcelona

### El movimiento obrero

La campaña de ayer fué fecundísima. En las diez o doce reuniones, que ya no recuerdo cuantas fueron, y de las cuales he dado sintéticamente cuenta por telégrafo, se vió de una manera clara y precisa que es imposible puedan llegar a un acuerdo los obreros de las dos tendencias conocidas con los nombres de anarquista y socialista. El año pasado ya hice notar que si bien los obreros catalanes están perfectamente unidos por cuanto se refiere a sus aspiraciones, al fin de la agitación que promueven, lo cual ya es mucho, por lo que toca a los procedimientos para alcanzar este fin, están como los partidos políticos españoles, divididos y subdivididos en grupos y secciones, que no hay más que pedir. Pero todas estas pequeñas agrupaciones se funden en los que podemos llamar dos grandes partidos socialista y anarquista. Y son tan opuestos los procedimientos que preconizan uno y otro, tan diferentes los caracteres de los jefes que los dirigen, que desde hoy se puede profetizar que jamás llegarán a un acuerdo.

¿Cómo es posible que los trabajadores del puerto que consideran el saqueo, el robo y el incendio como santos, puedan llegar a entenderse con los directores de la Federación Tres Clases de Vapor, que han llegado a proclamar que quieren llegar a la satisfacción de sus aspiraciones por la evolución? ¿Cómo es factible unir en un mismo ha zcaracteres tan conservadores como los de Sagúes Pamies y Vidal con los revolucionarios y casi anónimos corifeos de la Anarquía?

Mientras los delegados de las Tres Clases de Vapor de toda Cataluña y las Sociedades de marmolistas (pulidores y torneros); Pintadores a la mano; Estucadores; Grabadores en cilindros; Herreros mecánicos; Cilindros y aprestadores; Herradores; Aserradores mecánicos; Oficiales de naipes; Constructores de coches; Peluqueros y barberos; Silleros en enca; Tejedores en seda; Obreros vidrieros; Confiteros y pasteleros; Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores; Partido del socialismo oportunista; Círculo Socialista de la Agrupación Barcelonesa del Partido Obrero; proclaman, en un manifiesto que publicaron anteaer, que se dirigen a los Poderes públicos porque entienden que éstos de acuerdo con los Gobiernos de los demás países, son los únicos que pueden hacer que se transforme en ley la aspiración de la clase obrera de que la jornada máxima de trabajo sea de ocho horas añadiendo a continuación:

«Entienden las colectividades firmantes de este documento, que hoy por hoy no está en condiciones la clase trabajadora del mundo, y en particular la de nuestro país, para realizar una huelga general. Fundan este razonamiento en la falta de organización en que se halla y en la carencia absoluta de fondos, medios sin los cuales todo movimiento huelguista ha de dar resultados negativos para los trabajadores y cuyo término no puede ser otro que luchar mientras dure el calor del entusiasmo para entregarse al capital luego ó recurrir al motín, esponiéndose a ser ametrallados; mientras esto declaran los firmantes del indicado manifiesto, decíamos, los anarquistas se empeñan en imponerse por el terror, aunque no tienen ni dinamita, ni armas, ni dinero, ni siquiera inteligencia, que con ella sola tal vez conseguirían algo, aunque es muy dudoso.

No hay que temer, pues, lleguen los obreros a una inteligencia. Mas podrán ser causadas estas mismas disensiones de graves disturbios? Este es precisamente el problema que se presentaba el año pasado y el que se presenta en el actual. Pero quien tenga en cuenta la mayor diferencia de criterios que hoy existe en el campo obrero y la actitud que ha adoptado el gobierno actual, estará ya en camino de adivinar la solución.

No hay que temer, pues, lleguen los obreros a una inteligencia. Mas podrán ser causadas estas mismas disensiones de graves disturbios? Este es precisamente el problema que se presentaba el año pasado y el que se presenta en el actual. Pero quien tenga en cuenta la mayor diferencia de criterios que hoy existe en el campo obrero y la actitud que ha adoptado el gobierno actual, estará ya en camino de adivinar la solución.

La mujeres—y vaya aquí una nota que si es cómica a primera vista, es seria, muy seria en el fondo—celebraron otro *meeting* ayer tarde, como también telegrafé oportunamente. Tampoco están por la huelga permanente; pero quieren fundar una asociación con el objeto de ver si consiguen su redención social, en la cual ni piensan los gobiernos, ni los hombres que tanto se afanan por alcanzar la suya, a pesar de que la de las mujeres, y esto no lo dicen ellas, sino yo, es la que podría resolver el problema social. El día en que las mujeres y los niños sean rescatados al seno de la familia y arrancados, por lo tanto, a las fábricas, aquel día si el problema social no se resuelve del todo, estará en camino de resolverse. ¿Cuándo sucederá esto? Tal vez nunca; pero bueno es que las mujeres expliquen por sí mismas cual es su situación y trabajen para mejorarla.

El programa más simpático que habíase presentado en *meetings* y manifestaciones, es tal vez el de las mujeres reunidas ayer en el Circo Barcelonés. Y tal vez los acentos que más han conmovido mi corazón son las de aquellas infelices mujeres que se quejaban de la esclavitud real y efectiva en que están sumidas, de esa perpétua tutela a que las condenan las costumbres modernas, de ese menosprecio en que las tiene, de la prostitución a que vilmente se las entrega. Sus gestos, sus palabras podían hacer reír; lo que dentro de estas palabras se contenía, hacía pensar y sentir.

Pero la materia es extensa y el tiempo escaso. Además no es en una correspondencia escrita al volar de la pluma donde se ha de tratar de cosas tan serias.

Como a este *meeting* de mujeres le doy una importancia excepcional, a pesar de lo telegrafado ayer, voy a copiar, pues no tendría tiempo para desarrollar los apuntes que yo tomé, los extractos de los principales discursos, hechos por *La Vanguardia* y las bases de la futura asociación a la cual se adhirieron las dos mil y pico de obreras que asistieron al *meeting*.

Hé aquí el extracto de los principales discursos:

Manifestado por la presidenta el objeto de la reunión, fué concedida la palabra a la compañera Matas, camisera y una de las oradoras del primer *meeting*. Lamentóse de la dura condición de las obreras en ropa blanca, tanto de las que trabajan en talleres como de las que lo hacen en su casa, por el exíguo precio a que se pagan las confecciones de esta clase, tanto que para hacerse un mísero jornal de siete reales, han de trabajar 16 horas diarias con la máquina y a mano. Se lamenta del bajo precio a que se paga la costura y que desde la invención de las máquinas de coser el jornal ha disminuido de veinte a diez pesetas semanales y aumentado enormemente el trabajo.

Francisca Lústaló, fué la oradora más notable. Alta, pálida de color quizá por la emoción de presentarse ante tan numeroso concurso, vestía un sencillo traje azul de lana, pronunció un templado discurso en castellano abogando por la intervención del Estado para conjurar el conflicto actual y ayudar a resolver el problema social. Atribuyó el estado presente a que la mujer en fábricas y talleres, lo mismo que el niño, ocupa el lugar del hombre. Manifestó que hija de obreros levantaba la bandera del mejoramiento de la clase, sin dejar de reconocer que la mujer no podía equipararse al hombre y del propio modo éste no debía ocuparse en faenas exclusivas de la mujer. Dijo que ésta debía ser respetada y respetar, cuidar de la educación de sus hijos, mantener con cordura y sin violencia las justas peticiones de los obreros, fomentando los centros femeninos para que se eleve su condición ante la humanidad.

Por hallarse indispueta la compañera Tejero, sustituyóla Carmen Llobera, vestida de negro con lazo blanco. Su peroración fogosa fué interrumpida distintas veces por la asamblea con voces de adhesión que originaban momentáneas confusiones: dijo, que en 1.º de Mayo no debía hacerse manifestación porque ¿qué se consiguió el anterior? (voces: Nada, nada, confusión). Los de la comisión de reformas sociales se mueven ahora ¿sabéis porqué? (no, no, confusión), porque se proponen engañarnos con un terrón de azúcar (bravos, confusión: la oradora quiere retirarse.) Dijo que, la comisión se entretiene en tonterías (se repite la excitación). Afirma que, en las fábricas nada aprende la mujer. Continuó diciendo que las mujeres no deben ser revolucionarias con el fusil, ni con el hacha, sino retirándose del trabajo todas, hasta las sirvientas y las nodrizas (entusiasmo) y decir a sus maridos y hermanos en 1.º de Mayo que vayan a la calle, no a buscar trabajo, sino comida donde se halle. (Crece el entusiasmo.)

Seguíola Mercedes Fontseré, modestamente vestida. Manifestó ser oriunda de servicio, y su peroración sencilla, sin pretensión alguna, fué una de las que más impresionaron. Habló de las exigencias de algunas amas, de la triste condición a que está sometida la clase, y de la imposibilidad de salir de la triste condición, aun teniendo oficio, por lo mal retribuido del trabajo de la mujer. Se notaba que las quejas eran sinceras, haciendo muy pintoresca su oración el que el hablar de sí misma, decía siempre una *servidora*.

Habló, por último, Teresa Claramunt, la misma que en la anterior llevó la voz cantante, la cual se expresaba bien, fácilmente y con cierta elocuencia. Lamentóse de la confusión que reinaba, diciendo que parecía haber en la reunión un grupo de mujeres pagadas para armar escándalo. Explica que el objeto de la reunión era formar una federación de mujeres; aludió veladamente a la que dijo que la mujer no debía meterse en política; recomendó la asociación para combatir las causas de seducción de la mujer; combatió los políticos, y especialmente a los republicanos. Dijo que ha de venir un 93 social. Combatió la organización de algunas sociedades, dirigidas, a juicio de la oradora, por hombres «anguijuelas del obrero», ensalzando la organización anárquica, y que los que dicen que las mujeres son ángeles, y por tanto no les sienta bien hablar de anarquía, que vayan a las fábricas a ver lo que es de ellas. Citó las penalidades de las sirvientas y nodrizas, recomendando la unión y la huelga.

Leyó las siguientes bases de la Asociación: Las trabajadoras de Barcelona reunidas declaran:

- 1.º Que para sustraerse a la explotación industrial indispensable recurrir a la asociación.
- 2.º Que ya que los industriales han extremado la rebaja de la mano de obra del trabajo de las mujeres por considerarnos débiles y desvalidas, a las mujeres corresponde por dignidad y por necesidad la gestión de la asociación resistente.
- 3.º Que a fin de que nadie se prevalega de la preocupación de la supuesta debilidad femenina para fundar funesto caciquismo, se excluye de las sociedades de trabajadoras la dirección, administración ó representación de los hombres.
- 4.º Que quedan constituidos los núcleos organizadores de las sociedades de sastras, zapateras, costureras y na agrupación de trabajadoras de varios oficios de la que se desprenderán los núcleos organizadores de los distintos oficios que cuenten suficiente número para organizarse en lo sucesivo.
- 5.º Que arrancadas al hogar y a los deberes domésticos por el monopolio que de los medios de producción ejerce la clase capitalista en perjuicio de los trabajadores, aspiran a la solidaridad con todos los explotados; y se asocian al movimiento reivindicador del 1.º de Mayo, poniendo de su parte toda su pasión y energía para que sus padres, sus esposos, sus hijos y sus hermanos lleven a feliz término la conquista de las ocho horas.

Terminó saludando a la prensa a la cual dividió en dos clases, una que era imparcial y a ella iba el saludo y otra que en opinión de la oradora no lo era y que apostrofó.

He copiado discursos de tonos violentos y de tonos templados para que el lector pudiera formarse idea completa de lo que fué el *meeting* de mujeres, y convencerse de que no todo fueron declaraciones nuevas, de que en alguno de ellos hay un fondo de verdad y de sentimiento que hacen pensar mucho... al que se interese por estas cuestiones gravísimas y en las cuales deberían ocuparse los ciudadanos que quieren bien a la patria.

B. AMENGUAL



### Moltke

De aquella trilogía que levantó el edificio colosal de la unidad alemana y que hizo de Prusia la primera potencia militar del mundo, Bismarck, Moltke y Guillermo I, ya no queda en pie sino el que fué alma de ella. Moltke acaba de morir á los 91 años de edad.

Nacido en Parchim (Holstein) en 1800, ingresaba á los 12 años en el colegio militar de Copenhague en calidad de cadete. Diez años después entró como subteniente en el ejército prusiano, á pesar de su origen danés y de ser su padre general del ejército de Dinamarca. Sus vastos estudios, su aplicación excepcional, las grandes dotes, que ya en aquella época adivinaban todos en él, hicieron que se le destinase al cuerpo de Estado Mayor.

Desde entonces puede decirse que data la notoriedad de Helmuth, Carlos, Bernardo, conde de Moltke; notoriedad que desde aquella fecha saltó á la vista de sus compañeros y jefes, que tres años más tarde se reveló al sultán Mahmud en la guerra que emprendió contra Mahomet Ali cuando Moltke dirigió algunas operaciones en calidad de jefe de Estado Mayor y organizó con celeridad y energía increíbles parte de las fuerzas turcas. De aquella campaña datan unas cartas sobre Oriente publicadas cuando el nombre de Moltke se hizo célebre y en las cuales se revela un espíritu observador, profundo, tenaz y lúcido como pocos.

Vuelto á su patria, reingresó en el Estado Mayor y durante cuatro años fué ayudante del príncipe Enrique de Prusia que vivía en Roma y entonces escribió una carta famosa sobre la campaña de Roma que atrajo sobre él la atención de todos los generales europeos. Jefe de Estado Mayor del 4.º cuerpo de ejército prusiano, ayudante del príncipe Federico Guillermo, Teniente general en 1859, en los diversos cargos que desempeñó hasta 1864, se reveló siempre como estratégico sin par, como organizador incansable.

En aquel año fué cuando, Prusia, sintiéndose fuerte y poseedora del mejor ejército de Europa, se lanzó á conquistar parte de Dinamarca queriendo, con la posesión del Sleswig Holstein, dominar más á su sabor los mares Báltico y del Norte, pues aquellos ducados avanzan entre ellos á guisa de cuña. El príncipe Federico Carlos fué nombrado general en jefe del ejército invasor y Moltke quedó de jefe del Estado Mayor. En aquella campaña, que dirigió, fué cuando verdaderamente desplegó por primera vez sus grandes cualidades de estratégico. La fuerza y el talento triunfaron del derecho y Dinamarca se vió desposeída de las dos provincias y Prusia se reveló como potencia de primer orden.

No bastaba lo hecho en concepto de Bismarck. Anhelaba que Prusia alcanzara en Alemania la hegemonía que Austria había ejercido hasta entonces. Roon y Moltke se encargaron de los trabajos preparatorios de la campaña de Bohemia que acabó con la batalla de Sadowa. Moltke fué el alma de aquella guerra y él quien trazó con cuidado minucioso el plan de campaña que se cumplió en todas sus partes tan brevemente. En la batalla de Sadowa no fué la superioridad numérica el elemento de victoria; fué la superior estrategia de Moltke lo que dió el triunfo á los prusianos. El vasto semicírculo en que éstos encerraron á los austriacos les permitió gran facilidad de movimientos, toda suerte de marcha-entovientes mientras dejaba á sus enemigos un espacio reducido sobre el que convergían todos los fuegos de infantería y artillería y las cargas de la caballería. Después de la batalla, Moltke ordenó la marcha de los prusianos sobre Viena y Olmütz.

Humillada el Austria, quedaba Francia por vencer. En 1870-71 se cumplió el anhelo de Prusia. Antes de emprender aquella campaña, Moltke la preparó sin descanso. Corrigió cuantos defectos de organización y táctica padecía aún el ejército prusiano; por el mismo se comprobó todos los planos levantados del Este y Norte de Francia; trazó el plan de campaña, previendo ya en él los puntos donde el enemigo opondría mayor resistencia; indicó los caminos y desfiladeros que había que tomar para efectuar una invasión rapidísima y tenía mucho más exacto conocimiento de las fuerzas, armamento y municiones del ejército francés que ningún general del Imperio. Todo el secreto de su táctica se encerraba en esta frase: Marchar separados y luchar unidos. De cuan exactamente fué aplicada, díganlo los cuerpos de ejército franceses que siempre tuvieron que batirse con fuerzas superiores. Los milagros de destreza que hizo el cuerpo mandado por el príncipe Federico Carlos y las marchas del ejército del Mosa que acabaron con Sedán y el sitio de París serán siempre admirados como la obra de un estratégico de primer orden. La toma de París y la proclamación del Imperio Alemán fueron los frutos de aquella guerra que por modo tan profundo modificó la situación de Europa.

Servicios tan grandes merecían grande recompensa. Moltke fué nombrado conde y feld-mariscal, se le señaló una dotación excepcional y se le quería erigir un monumento público, á lo que su modestia nunca desmentida, hizo que se opusiera. Desde 1872 ha sido miembro de la Cámara de los señores. Sus discursos eran modelo de concisión y claridad y no los prodigaba. Había publicado la «Historia de la Campaña de

Italia», «Historia de la Campaña de 1866» y «Observaciones sobre la influencia de las armas de precisión en la técnica moderna.»

Pierde Alemania su primera figura militar con la muerte de Moltke y uno de los tres hombres que la han elevado sobre todos las demás potencias. Hasta el último momento ha conservado la lucidez de su espíritu y la potencia de su talento que se adivinaba ya al primer golpe de vista en aquellas facciones regulares, severas y acentuadas, en sus ojos de mirada fija y sostenida y en su frente amplísima, en la que la actividad del pensamiento, más que los años, había trazado profundos surcos.

### Una «Interview»

con el compañero Iglesias

Hace días que tuvimos una entrevista con el jefe del partido socialista obrero madrileño, el cual no se da punto de reposo estos días trabajando para la organización de reuniones obreras. Nos expuso con claridad la opinión que mantiene respecto á los asuntos obreros de actualidad.

El compañero Iglesias es joven todavía, pues tendrá unos treinta y cinco años. De estatura proporcionada, más bien delgado que grueso, cabellos rubios, ojos azules y un poco avanzada la dentadura sobre los labios, tiene algún parecido con la figura del señor Romero Robledo.

Su oficio es el de tipógrafo, y, aunque no trabaja en él, no por eso permanece inactivo un solo momento. Sus compañeros en socialismo le pasan un modesto sueldo, casi un jornal, menor aun que el que ganaba de obrero en su oficio, para que haga los trabajos de propaganda, redacte el periódico *El socialista*, asista á meetings obreros, organice Asociaciones de resistencia y lleve la representación de los socialistas en los Congresos de trabajadores nacionales y extranjeros.

Como orador, cuantos le han oído reconocen en el compañero Iglesias cualidades apreciables. Posee la facultad de excitar á las masas hablando de aquello que les irrita y que odian, ó de lo que más aman, y al acabar el jefe del socialismo uno de esos discursos violentos, en los que pinta al obrero con recargadas tintas y oscuras sombras su presente miserable y les hace concebir un porvenir más próspero, un porvenir más halagüeño con el exterminio de los que ellos consideran enemigos suyos, todos aplauden y gritan entusiasmados.

Algo ha perdido de esta popularidad recientemente con motivo de su actitud contraria á la huelga general acordada por el Congreso Obrero celebrado hace poco en esta corte.

Como el compañero Iglesias asiste á todas las reuniones obreras (no siendo de anarquistas), no nos fué difícil encontrarle uno de los pasados días en el que se celebraban varias.

Le interrogamos sobre su actitud con relación al día 1.º de Mayo, y nos contestó:

—Espérese usted que empieza el meeting que celebrará esta Asociación de resistencia y allí tendrá explicadas las causas que han motivado mi actitud contraria á la huelga general, y se convencerá de que aquella es perjudicial en alto grado para la clase trabajadora. Y como yo soy obrero, y como quiero al obrero, no puedo aconsejarle su ruina ni inclinarme á su perdición.

Al poco rato se abrió la sesión, y mientras los reunidos discutían conversamos con el compañero Iglesias.

—¿A qué obedece—le preguntamos—la hostilidad de una parte de los obreros contra usted?

—Es la de una minoría—contestó Iglesias—que desconoce por completo sus intereses y no comprende que la huelga general es un paso atrás que da el obrero en el camino que ha emprendido para su reivindicación. Porque lo primero que se ocurre preguntar á los anarquistas partidarios de esa huelga es con qué fondos cuentan para que los obreros no se mueran de hambre en la terrible lucha que tendrían que mantener con la burguesía. Ya sé que á esto contestan algunos que pueden tomarse los artículos de primera necesidad donde quiera que se encuentren, pero esos desgraciado no meditan en que tal sistema solamente originaría varias cargas de la fuerza pública y algunos obreros muertos, víctimas de tal proceder.

—Entonces su opinión de usted es asistir á la manifestación y que al día siguiente al del 1.º de Mayo reanuden los obreros sus tareas?

—Sí, señor; de este modo se da cumplimiento á las acuerdos adoptados por el Congreso Socialista Internacional de París: el pueblo obrero unido un día en manifestación imponente y se hace ver á los burgueses que el poder de los trabajadores es muy grande y que en plazo no muy remoto, cuando la clase obrera esté lo suficientemente robustecida, vengará los ultrajes de que ahora es objeto.

En aquel momento los reunidos disputaban sobre la adopción de un acuerdo relativo al trabajo y acerca del atraso en que se encontraban varios socios respecto al abono de sus cuotas á la caja de la Asociación.

—Vea usted—continuó diciendo el compañero Iglesias—este espectáculo ofrecen hoy todas las Asociaciones de resistencia, y nadie podrá negarlo.

De cada gremio hay cierto número de afiliados, muy inferior en casi todos al total de trabajadores que lo componen; si se adopta aquí un acuerdo, lo cumplirán seguramente los afiliados; pero ¡y esos obreros, desgraciadamente

en mayoría en la actualidad, que no forman parte de ninguna Asociación? Seguirán trabajando y harán una guerra terrible á los asociados, sin someterse, porque no hay razón para ello, á ningún acuerdo que aquéllos adopten.

Por otra parte, en las cajas de las Asociaciones de resistencia no hay dinero: ahora mismo está usted viendo lo que ocurre con ésta, y sin dinero no puede hacerse una huelga.

Mientras que de todos los oficios no esté asociada la mayoría de los obreros que los forma, y en las cajas de resistencia no exista una cantidad suficiente para mantener á los asociados quince días, por lo menos, será imposible una huelga general, pues los obreros no asociados y el hambre, haciendo presa en las familias obreras, darían por terminado el movimiento huelguista, que solamente originaría la desorganización de la clase trabajadora y desalentaría al obrero, haciéndole desconfiar de las ventajas de la asociación.

Un descalabro en tan terrible lucha sería, como ya he dicho, un paso atrás que daría el obrero para su emancipación, exponiéndose además con tal retroceso á la venganza de la burguesía, que ya tomaría en broma y se reiría cuando el trabajador le hablase de asociaciones y de huelgas.

Como las bases de la huelga general en todos los oficios son la asociación extensa y fondos para hacer frente á la miseria, el día que esto se consiga, trabajando para ello con entusiasmo y sin desmayos, hágase en buen hora, y entonces habrá seguridad de vencer á la burguesía é imponerle las leyes de la humanidad que defiende el trabajador.

Soy partidario de la huelga, ¡ya lo creo!, pero de la huelga bien organizada, como medio de vencer. Que se me indique un oficio que esté bien organizado, con caja de resistencia, y en seguida le aconsejaré la huelga hasta que consiga la jornada legal de ocho horas y las demás aspiraciones de los trabajadores. Pero hacer una huelga general en circunstancias como las actuales, sin preparación, sin fondos para mantener á los huelguistas, es condenar á éstos á que mueran, al suicidio, ó á ser víctimas de las cargas de caballería.

En cumplimiento de lo que nos dijo el compañero Iglesias, se ocupa actualmente en la organización de varias asociaciones de resistencia y en reunir á todas éstas en una gran Asociación que se denomine Unión general de Trabajadores de España, esperando de este modo la ocasión de presentar la batalla al capital.

En apoyo de su tesis, el compañero Iglesias nos citó á los obreros de los diferentes países europeos que han acordado celebrar la manifestación el 1.º de Mayo y abstenerse de huelgas, que tan mal resultado habían de dar en los actuales momentos.

G. BRIONES.

### NOTICIAS

#### Del Extranjero

Un periódico de Tánger da las siguientes noticias:

—Le han sido entregados ya á Sid Boaza, el agente de un súbdito inglés que fué atropellado en Mazagán por el kaid de Lownet, los 2.000 duros que el Sultán y Sir William K. Green estipularon como indemnización á ese atropello.

—Se habla en la corte del probable relevo del bajá de Tetuán.

—Sid Sefar, nuevo ministro del Exterior, permanecerá algunas semanas en la corte antes de venir á Tánger á hacerse cargo de ese importante negociado.

—En Fez, Mequinez y Marruecos se activan los preparativos militares para la próxima expedición del Sultán contra las kábilas sublevadas en estos últimos días.

Se espera sofocar la rebelión de la kábila de Ait-Yusi, sin necesidad de apelar á las armas, en vista de que sus más importantes jefes han manifestado deseos de someterse á la autoridad imperial.

—A doce mil asciende ya el número de soldados que se hallan en la capital, dispuestos para la campaña que va á emprender el Sultán contra las kábilas insurrectas.

—Ya le han sido entregadas á Sid Torres, para su inmediato reparto, las 207 pesetas que, de las colectas hechas á favor de las familias de los desgraciados naufragos del vapor *Hassan*, se destinan á las de los tripulantes marroquíes.

También le fueron anteayer entregadas al señor cónsul británico las 1.408 pesetas 90 céntimos que se han recaudado en Tánger á favor de los supervivientes del vapor *Utopia*.

—Toda la ciudad de Nueva-York se halla consternada. A los repetidos asesinatos que vienen sucediéndose estos días hay que añadir uno nuevo, el cual ha presentado todas las circunstancias horrosas que acompañan los crímenes cometidos por Jaek el destripador.

Trátase también ahora de una desgraciada que, habiendo pernoctado con un desconocido en una casa de uno de los barrios más pobres de Nueva-York, amaneció muerta y mutilada, habiendo desaparecido el asesino.

Personas que vieron á entrambos juntos afirman que aquél es un hombre como de 38 años, de baja estatura y de aspecto feroz.

—La prensa portuguesa no da noticias nuevas de Lisboa.

El marqués de Salisbury habló en la Cámara de los Lores de la complicación con Portugal en términos templados, pero muy firmes.

Anunció el envío de tres buques de guerra ingleses al río Pungue, y que además se había nombrado un agente consular naval de la Gran Bretaña que residirá junto á la boca de dicho río.

No hay excitación en la prensa inglesa.

#### De las Provincias

En el momento de estar elevando un bloque la grúa de Levante del puerto de Almería, hubo de torcerse y arrojar al mar á seis hombres que se ocupaban en la faena.

De ellos, uno pereció ahogado, dos resultaron heridos y los tres restantes ilesos.

—Corren rumores en Huelva de que el vapor *Ricardo*, mandado por el capitán Lax, que salió hace pocos días de aquel puerto con cargamento de mineral, se ha ido á pique en el cabo de San Vicente, á consecuencia de haber chocado con otro barco. Se añade que la tripulación ha perecido.

—En un cortijo del término de Martos (Jaén) acaba de cometer un homicidio en la persona de Loreto Rufián Ruiz un sujeto llamado Francisco Ortega.

Uno y otro empezaron dándose bromas de palabra, y de aquí pasaron á las obras.

El Loreto arrojó al Ortega una piedra, y entonces éste, sacando una faca, salió en persecución de aquél, dándole alcance bajo un cobertizo, donde el Loreto hubo de refugiarse.

El Ortega hundió entonces la faca en el costado izquierdo, dejándole muerto en el acto.

#### De Madrid

Se ha leído en el Congreso por el señor ministro de Ultramar el siguiente telegrama del gobernador general de Cuba:

«Habana 23 de Abril.—La noticia publicada por el periódico *Las Novedades* es absolutamente falsa. No ha habido secuestro alguno. El ban-dolerismo decrece».

No hay que decir cuánto ha complacido á la Cámara tan halagüeña noticia.

—La Comisión de peticiones del Congreso se ha constituido, nombrando presidente al señor Pérez Ibáñez (D. Emilio), y secretario al señor López Carrizosa (D. Alvaroj).

—La Comisión de incompatibilidades se reunió también para examinar el número de diputados compatibles admitidos por el Congreso.

Resultaron 43, ó sean tres más que los que debe comprender la lista que establece la ley; y acerca del procedimiento que debía seguirse para eliminar á los tres sobrantes de la citada lista, se entabló animado debate.

El señor Villanueva sostuvo que se reformara la ley en el sentido de que se ampliara la lista de los 40, y á este pensamiento se opusieron también los de la mayoría y minorías, disolviéndose, por último, la reunión con el acuerdo, según dijeron, de verificar el sorteo.

—La Comisión de presupuestos de Puerto-Rico quedó constituida nombrando presidente á D. Arcadio Roda, y secretario al Sr. Salcedo.

—La Comisión de la alta Cámara que ha de dictaminar sobre el proyecto de ley de amnistía se reunió asistiendo á ella el general Martínez Campos y el señor ministro de Gracia y Justicia.

Después de dos horas de discusión, acordó abrir una información en que podrán exponer su juicio los señores senadores y los particulares que lo deseen.

—Entre los ministeriales han sido bien acogidos los planes económicos que se han dado á conocer á la Cámara.

Aunque las líneas principales de los proyectos ya eran conocidas, por haber dado cuenta de unos la nota oficiosa del Consejo de ministros, como en lo relativo al Banco de España, al empréstito y á la disminución del déficit, y haber tenido la suerte de acertar los periódicos oposicionistas estos últimos días en otros extremos, tales como la cuantía y clase de la operación, importe aproximado del déficit, supresión de las Audiencias de lo criminal y de todas las Subalternas de Hacienda y algún otro punto más, no podía menos de producir el buen efecto apetecido el propósito de mejorar la circulación fiduciaria de una manera conveniente para el Erario y el comercio, regularizar el estado del Tesoro, reducir los gastos, aminorar el déficit y mejorar la ley de contabilidad y los servicios administrativos.

#### De las Islas

##### Menorca

—Lemos en *El País* de Ciudadela que á principios del próximo mes de Mayo, pasarán á aquella ciudad desde Barcelona el arquitecto e ingenieros señores Vila, Piñol y Rius para establecer la fábrica de gas para el alumbrado público y particular, cuyas condiciones de contrata están ya al parecer admitidas por dichos señores y por el Ayuntamiento. Nuestro colega *El País* escita á la Municipalidad á que facilite la mejora.

—Mediante brillantes ejercicios de oposición ha sido nombrado canónico Magistral de la Habana, el licenciado D. Pedro Cavaller, presbítero natural de Ciudadela.

—La noche del 23 del corriente tuvo lugar en Mahón otro entierro Civil al que concurrió también la banda de música que dirige D. Bartolomé Mir.



—Dice un periódico de Madrid que el duque de Almenara Alta ha sido agraciado por el Gobierno de la reina República con la cruz de oficial de la Legión de Honor.

**De la Capital**

Hoy debe celebrarse sesión en primera convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad. Son más conciliadoras las tendencias reinantes, pues el Sr. Berga parece dispuesto á dar cuenta de las proposiciones que le fueron presentadas en la última sesión.

Es fácil que no se reúna número suficiente de concejales.

Son ya repetidas las ocasiones en que subiendo por la calle del Conquistador se han caído y lastimado varias caballerías, por haber resbalado sobre la placa de hierro que cubre la arquilla de distribución de aguas recientemente colocada frente á la entrada del Huerto del Rey.

Ayer, sin ir más lejos, antes de las doce de la mañana, ya se habían venido al suelo dos, causándose ambas varias escoriaciones y lastimándose una de ellas un brazo.

Aviados por estas repetidas experiencias los señores que componen la comisión de vías públicas, podrían, si les parece, disponer que dicha arquilla vaya á parar encima de la acera, como se ha hecho con las que pertenecen á particulares y con esto se evitarían los contratiempos é inconvenientes descritos y de los cuales con razón se quejan los conductores de carruajes.

Ayer por la mañana volvió á emprender su camino el vaporcito austriaco que entró de recalada el día anterior por la tarde.

No llegó á tomar entrada, razón por lo cual no figura en la nota correspondiente de la sección de registros del puerto.

Desde hace dos días es muy escaso el pescado que se lleva á nuestras plazas, pues aún cuando los pescadores han salido á la mar é intentado tender sus aparatos, el tiempo se ha presentado adverso y mal dispuesto para hacer buenos acopios.

El riego que se está efectuando por las calles de esta ciudad se ha hecho extensivo al barrio de Sta. Catalina, con mucha satisfacción de aquellos moradores, los cuales agradecen este cuidado.

Mañana suspenderá su salida para Barcelona el vapor *Isleño* que, como se sabe, efectuaba las expediciones de los jueves.

La causa de esta suspensión no es otra sino la contingencia de que puedan ocurrir trastornos en aquella ciudad con motivo de las huelgas y por esta razón se suprime la expedición esta semana, saliendo solamente el *Palma* para Valencia, viaje que no puede dejar de verificar en atención á ser día de itinerario para la conducción de la correspondencia.

Ha quedado terminado el arreglo del jardín de la plaza de la Libertad. Muchos de los árboles que fueron castigados por las nevadas y hubo necesidad de afraillarlos, echan ya nuevos brotes de modo que prometen en breve plazo quedar repuestos y frondosos como lo estaban antes. Los cuadros han sido limpiados de malas hierbas y repoblados con nuevos plantones.

A las cuatro y media de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto procedente del de Mahón, el yate de recreo á vapor inglés, *Ceres*, su capitán Mr. D. Jones. Trae 17 tripulantes y 3 pasajeros. Enarbola el pabellón rojo.

Con la venida de este yate se ha producido la rarísima y acaso jamás vista coincidencia de hallarse á un tiempo reunidas en este puerto las tres banderas que usa la Gran Bretaña, á saber, la blanca, la roja y la azul.

En efecto; de los dos yates de vela de aquella nación que hay fondeados, uno lleva la bandera blanca, el otro la azul y el de vapor llegado ayer enarbola la roja.

Acaso será difícil que vuelvan á reunirse en nuestras aguas otros tres buques en estas condiciones.

El próximo sábado, ó á lo más el domingo, regresará á esta capital el Sr. Obispo de esta diócesis, para tomar algún descanso en la pastoral visita que practica.

Ayer tarde cerca de las dos salía por la puerta de S. Antonio un carro que llevaba varios pasajeros entre los que se contaban muchos niños y á los pocos pasos dió un tropezón y se cayó arrastrando el carruaje y poniendo en grave peligro de dañar á los pasajeros, alguno de los cuales quedó debajo.

Varios transeúntes acudieron á socorrerlos, sacándose los niños los primeros, resultando no tener daño ninguno de ellos.

Los cazadores de pájaros, á pesar de la ley, á pesar de la veda y de la conveniencia, siguen ejerciendo su industria, que si es licita en tiempo hábil para cazar, en la actualidad es criminal.

Opinamos que la caza de pájaros es en todo tiempo perjudicial para la agricultura; pues con ello se desposee á los campos de sus más preciados bienhechores. No hay para que defender

ni razonar esto, porque está ya de sobra discutido y aceptado como hecho evidente, por las naciones cultas de Europa. Solo en España y singularmente en Mallorca se desconoce esta verdad y se persigue, ataca y destroza á tanto pajarillo que causa tanto bien á las plantas y á los árboles.

Por conducto del M. I. S. Gobernador de la provincia, ha dirigido el Instituto agrícola balear, la siguiente exposición al Ministro de Fomento:

Excelentísimo Señor El Instituto Agrícola Balear, sociedad de agricultura legalmente constituida por los principales terratenientes de esta provincia, se ha atemperado en la Redacción de sus Estatutos, de los cuales acompaña copia; á las bases fundamentales que se consignaron en el artículo 30 de R. D. de 14 de Noviembre de 1880.

Para la mayor eficacia de sus trabajos en pro de los intereses agrícolas que se propone fomentar, el Instituto cree de notoria importancia la organización jurídica y la cooperación y apoyo con que el Estado brinda en el mencionado R. D. á las asociaciones permanentes de agricultura y al efecto:

A. V. E. ruega con el mayor respecto se digne otorgarle el carácter de Cámara Agrícola oficialmente organizada.—Palma 24 de Abril de 1891.—Excelentísimo Señor.—En nombre del Instituto.—El Presidente—José Monlau.

De concederse lo que solicita dicha sociedad, podrá gozar del derecho de constituir colegio especial para nombramiento de Diputados á Cortes.

Por disposición reciente ha sido nombrado médico forense sustituto de los Juzgados de esta Catedral, el conocido facultativo Dr. D. José Losada.

El joven abogado D. Mateo Jaume y Servera acaba de ser nombrado Asesor de Marina del distrito de Felanitx.

Dícese que hoy, si hay número, el Gobernador civil Sr. Díaz, devolverá la visita á la Corporación municipal de esta ciudad, en la forma de costumbre.

Al dar cuenta ayer de haber sido concedida la gran cruz del Mérito Militar al Intendente de este distrito D. José de Lasarte, se truncó el final del suelto, en el que manifestábamos que dicho señor está próximo á cumplir la edad reglamentaria para el pase á situación pasiva y que aquella condecoración tiende á premiar los constantes y dilatados servicios que tiene prestados en su carrera.

El vapor *Isleño*, que vino de Barcelona ayer por la mañana, fué portador de 34 cabezas de ganado vacuno y 30 reses lanaras para consumo de esta ciudad.

Anteanoche llamó la atención de los vecinos en la calle de S. Martín, el vuelo que dió una ave de gran tamaño desde un tejado á la calle. Esta ave que según relato de los que la vieron, parece ser una garza real, fué recogida en una casa de la calle mencionada, no habiendo podido averiguarse quien sea su dueño.

Anoche hubo una riña entre dos mujeres del partido en la calle del Pino, que causó alboroto y escándalo en la vecindad, habiendo tenido que intervenir los agentes de la autoridad.

Para la plaza de oficial de quinta clase vacante en la Administración de Contribuciones por cesantía de D. Francisco Rosselló, ha sido nombrado D. Eduardo Sabrafín.

Por Real orden de 21 del actual ha sido nombrado Escribiente Mayor de la sección de Obras públicas de esta provincia, con el haber anual de dos mil pesetas, nuestro muy estimado amigo y compañero D. Pedro Alorda y Perelló, á quien sinceramente felicitamos por esta merecida distinción.

Dentro de algunos días será puesto á la venta en la librería de Gelabert, el tomo de la antigua *Biblioteca Balear* que contiene las obras del insigne Jove-Llanos, referentes á Mallorca, alguna de ellas inédita y de especial mérito é importancia.

Está paralizada la obra de empedrar la calle del mar, cuyo piso ha sido levantado.

Suponemos que esta paralización obedece al designio de concluir antes la acequia de desagüe que se está actualmente construyendo.

Después de haber comido caracoles en el bodegón del Ferro-Carril dos sujetos y una moza del partido, se produjeron palabras de burla entre los tres. Salieron, y al llegar junto al fieltro de la puerta Pintada uno de los individuos le dió de bofetadas á la moza, la cual sacando un cortaplumas le pinchó en el cuello á su valedor causándole algunos rasguños en el cuello. Ella sacó también un dedo mal parado. El médico Sr. Malberti curó al individuo en la casa municipal de socorro.

**Boletín Judicial**

Mañana á las doce se verá en juicio oral y público ante la Sección segunda de lo criminal de esta Audiencia la causa sobre hurto instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja contra José Roig y otros, los cuales estarán defendidos por el Abogado D. Luis Castellá y representados por el procurador D. Andrés Muntaner.

**Sesión**

**de la Junta Municipal**

Mucho menos numerosa que la del viernes fué la concurrencia que acudió ayer á la Casa Consistorial; y á pesar de ello casi se llenó el sitio destinado al público.

A pesar de lo que se había manifestado en distintas conversaciones, el Sr. Berga acudió puntualmente para presidir la Junta Municipal, en la sesión no tenía más objeto que discutir y aprobar los presupuestos formados por el Ayuntamiento para el ejercicio próximo.

A las doce y cinco minutos se abrió la sesión, habiendo asistido á ella los concejales señores Bauzá (D. Miguel y D. José), Barceló, Pons, Sampol, Cortes, Ramis, Guasp, Bisanz, Aleñar, Sansaloni, Perez, Juan y Marroig, Morey, Ferrer, Rullán, Villalonga, Terrasa, Palou, Riera y Marimón.

De los asociados solo asistieron cinco, número muy exiguo si se considera que son tantos como los Concejales. Fueron los presentes don Domingo Fontirroig, D. Bernardo Salvá, don Rafael Clar, D. Miguel Salom y D. N. Bosch.

Dióse lectura al acta de la última sesión verificada por la Junta Municipal, que se aprobó. Acto seguido el Secretario Sr. Gomila dió lectura á los presupuestos, detalladamente por capítulos y artículos y después á los acuerdos complementarios de que en su día dimos cuenta.

Cuando se leía el artículo referente á la Guardia municipal el Sr. Bisanz pidió la palabra. Pidióla más tarde el Sr. Guasp.

Terminada la lectura el señor Presidente la concedió al primero de dichos concejales.

El objeto del Sr. Bisanz fué proponer á la Junta la supresión del crédito de 1.500 pesetas que se consignan para la plaza de segundo jefe de la Guardia municipal (ocupada antes por el Sr. Ripoll y ahora por el Sr. Canet) y que teniendo un jefe dicho cuerpo el proponente no consideraba necesario el indicado destino, sumándose dicha cantidad á la de imprevistos.

Contestóle el Sr. Morey oponiéndose á la proposición del Sr. Bisanz por creer que se salía de las atribuciones de la Junta y por considerar que siendo tan reciente la creación de la plaza cuyo crédito se trataba de suprimir, resultaría informal la conducta de deshacer hoy lo que se hizo ayer.

Replicó el Sr. Bisanz manifestando que las atribuciones de la Junta consentían su proposición, pues no iban allí los asociados á oír la mera lectura de los presupuestos, sino á aprobar ó desaprobar lo que pareciera conveniente.

Volvió á usar de la palabra el Sr. Morey para extrañar el empeño con que ahora se perseguía la supresión de la plaza de segundo jefe de la guardia municipal, habiendo sido tanto el que se mostró para crearla. A este propósito añadió: "Es que antes la ocupó un fusionista ó un amigo de Su Señoría y ahora la ocupa un contrario."

Estas frases hicieron que el Sr. Bisanz y algunos otros concejales pidiesen la palabra, negando el primero que allí se tratase de amigos ó adversarios. Y parecía que iba á promoverse un incidente un poco intrincado, cuando intervino el Sr. Sampol, pidiendo que el asunto se declarase suficientemente discutido.

Hecho en esta forma se pasó á votación la proposición del Sr. Bisanz, la cual quedó aprobada y suprimido por consiguiente el crédito de referencia, por 21 votos contra 4, que fueron los de los señores Villalonga, Morey, Bosch y Presidente. La cantidad suprimida se añade al crédito de imprevistos.

Concedida la palabra al Sr. Guasp, dijo que la había pedido para exponer que al fijar en los presupuestos la cantidad correspondiente á la cuota provincial, tuvo que hacerse antes de que la Diputación hubiese ultimado sus presupuestos y el reparto consiguiente; y que ahora, visto este último, resulta un exceso de 1000 y pico de pesetas entre lo que se había consignado y lo que reclama la Diputación. Y se acordó que pasase á engrosar dicho exceso el nombrado capítulo de imprevistos.

Igualmente manifestó el Sr. Guasp que se había padecido idéntica equivocación al consignar la cantidad para gastos de la Academia de Bellas Artes, que se satisfacen por mitad entre el Ayuntamiento y la Diputación; sino que aquí la equivocación fué en perjuicio del Ayuntamiento. Y se acordó que del Capítulo de imprevistos se rebajasen 500 pesetas destinadas á cubrir dicho déficit.

No habiendo otro señor Concejal ni asociado que quisiese hacer uso de la palabra, se aprobaron los Presupuestos con las modificaciones indicadas, levantándose la sesión.

Eran las doce y 35 minutos.

**Sociedades y Corporaciones**

**Ferro-carriles de Mallorca**

El día 3 del próximo Mayo, feria en Sineu se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu, á las 7 mañana.

De Sineu á Palma, á las 5 tarde.

Palma 24 de Abril de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Ayuntamiento de Palma**

**Recaudación de Impuestos Municipales.**

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 23 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, se anuncia al público, que la cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, correspondiente al 4.º trimestre del actual año económico, se verificará á domicilio desde el día 1.º de Mayo á 20 del mismo ambos inclusivos, de 9 de la mañana á 2 de la tarde.—Lo que se hace saber para conocimiento de los señores contribuyentes.—Palma 29 de Abril de 1891.—El Recaudador.—Rafael Salvá.

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

En cumplimiento de lo prescrito en el artículo 7 del Real Decreto de 5 de Noviembre de 1890 sobre adaptación de la ley electoral de 29 de Junio del mismo año, desde el día de ayer quedan expuestas al público las listas electorales para la elección de Concejales que debe verificarse el día 1.º de Mayo próximo, cuya división de las secciones que forman dichas listas está basada con arreglo á lo prescrito en el Real Decreto de 30 de Diciembre del referido año. Palma 27 de Abril de 1891.—El Alcalde, G. Berga.

Habiendo sido modificado por la Junta municipal el Presupuesto del año próximo de 1891 á 92 presentado por el Ayuntamiento, se anuncia al público que durante el plano de ocho días estarán de manifiesto en la Secretaría las alteraciones acordadas, á efectos de reclamación, en cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden de 15 de Enero de 1889.—Palma 28 de Abril de 1891.—El Alcalde, Gaspar Berga.

**Cultos**

**Jubileo de Cuarenta horas**

Continúan en Santa Catalina de Sena: exposición á las siete, y á las diez misa mayor, al anochecer concluirá la novena de la Santa Titular de dicha iglesia, y después se hará la reserva.

En San Jaime á las cinco y media de la mañana y durante una misa se dará principio al devoto ejercicio del mes de Mayo consagrado á María Santísima, se repetirá á las once también con misa, y después al anochecer.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

**Estadística**

**Inscripciones verificadas en los Juzgados**

**Nacimientos**

Día 25—Varones, 1. Hembras, 2.

Día 26—Varones, 1. Hembras, 1.

**Matrimonios**

Día 25—D. Lorenzo Oliver, Busquets, con D.ª María Servera Bauzá.

**Defunciones**

Día 28

Ramón Magraner Rodríguez, casado, de 72 años, calle del Mar, de bronquitis crónica.

**Hospital Civil**

Día 28

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2 varones.—Altas, 3; 2 varones, y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto**

**DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL**

Estado de la atmósfera.—Acelajada en lo alto y en algunos puntos del círculo; hay gruesos cirrus stratus y nubes en cruz; los horizontes cerrados en todos rumbo.

Idem del viento.—N. N. E. fresquito.  
Idem de la mar.—Llana, y tersa, en los senos y rizada en los medios.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portapi.—Sin señal.

**Movimiento de buques**

**FONDEADOS**

Día 28

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma cap. D. Raimundo Peña, con 28 trip. 13 pas. y efectos. De Barcelona en 13 horas.

Polaca goleta española *S. Salvador*, de 69 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bernardo Roca, con 5 trip. y efectos. De Barcelona en 2 días.

Vapor inglés *Ceres*, de 37 ton., matrícula inglesa, cap. D. Jones, con 17 trip. 3 pas. y su equipo. De Mahón en 1 día.

**DESPACHADOS**

Día 28

Vapor español *Lulú*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 25 trip. 29 pas. y valija. Para Barcelona.



BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data for April 23, 9. Includes barometer, thermometer, and wind direction.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regira desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma a Manacor y La Puebla a las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla a Manacor: a las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alendia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and currencies, including gold, silver, and bonds.

HOJAS DEL CALENDARIO

ABRIL

Luna llena el 24. Cuarto meng. el 1. Sol: sale a las 5 h. 0. Pónese a las 6 h. 55.

29

MIÉRCOLES

117—Stos Pedro de 246 Verona mr. Paulino ob. y Sta. Antonia y Florencia ygs.

ABRIL

Luna llena el 24. Cuarto meng. el 1. Sol: sale a las 4 h. 59. Pónese a las 6 h. 56.

30

JUEVES

120.—Stos. Amador 245 mr., Pelegrin servita, y Stas. Sofia yg. y mr. y Catalina de Sena dominica.

Servicio de la Compania

TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES para Puerto Rico, Habana Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 3 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA para Port-Saíd, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Mayo de Cádiz, vapor CATALUNA para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Notable

En el establecimiento de vinos y licores situado en la calle de la Constitución número 114 se sirve a domicilio vino tinto de Binisalem a 40 céntimos la botella.

Se hace un depósito previo de 25 céntimos por razón del envase.

En el mismo establecimiento se ha recibido un surtido de vino de Jerez especial para enfermos que se expende a 5 pesetas la botella.

Los síndicos y clasificadores del gremio de Panaderos convocan a los compañeros de oficio para las reclamaciones que tengan a bien hacer sobre las cuotas que se han formado para el presente año económico en los días 27-28-29 de 3 a 4 de la tarde.

Sociedad la «Alianza». Plaza de Tagamanent n.º 8.

Los Síndicos del gremio de Médico-cirujanos convocan a los agrumiados a la Junta general que celebrará el gremio el día 29 del corriente a las doce del día en el Colegio Médico-farmacéutico, al objeto de examinar la clasificación de cuotas que están espuestas en el mismo local. Palma 26 Abril de 1891.—Los Síndicos.

Gremio de zapateros

Por disposición del síndico Presidente se convoca al gremio a Junta general para enterarse del reparto efectuado y proceder al juicio de agravios. Dicha Junta tendrá efecto los días 30 del actual y 1 y 2 del próximo Mayo, en el Centro de maestros zapateros, plaza del Aceite n.º 23, de 8 a 10 de la noche.

Los síndicos y clasificadores del gremio de Herreros y Cerrajeros citan a todo el gremio a la reunión del repartimiento el día 29 del que rige en casa del Síndico Antonio García y Rullán a las siete de la noche. Calle Merced, n.º 52.

Gremio de barberos

Los síndicos y clasificadores del mismo le convocan a junta general para enterarse del reparto efectuado y proceder al juicio de agravios. Las listas estarán de manifiesto los días 28, 29 y 30 en el domicilio del síndico. Plaza de Antonio Maura n.º 22.

Los síndicos del gremio de bodegonos avisan a los agrumiados que para las reclamaciones se sirvan pasar por casa de José Ribas, plaza de Atarazanas.

Viaje de recreo

Maravillosas Cuevas del Drach

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada. De una hasta cinco personas 7:50 ptas. Por cada persona de aumento 1:50 id. El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá.—MANACOR.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos

De E. PI Y C.º Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.

Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 30 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

de 3,550 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse a Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma.

NOTA: Los fletes hasta Barcelona y gastos de trasbordo son cuenta de la Empresa.

NOTA: La carga debe remitirse a Barcelona el martes 28.

Se vende una casa con un piso situado en el Hort des ca en la propiedad nominada S.º Hostalet frente a la plaza de la Soledad señalada con el n.º 19.

Para informes dirigirse al piso de la misma casa. 8-2

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperia. Padró.

FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Nodrizas. Se desea una de buenas condiciones para lactar en casa de los padres de la criatura.

Para informes dirigirse a calle de Tierra Santa n.º 11.

Plantel de pimientos

de flor blanca a 75 céntimos (tres reales) el ciento.

Dirigirse a José Pizá, en Sóller.

Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

¡OJO! PALMESANOS ¡OJO!

Gran fabricación de sellos de goma y de metal, grabador en el mismo, en box y otras maderas.

Especialidad en grabados de bisuteria

Establecida en la calle de Jaime II—18 y 20.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el señor Ingeniero Agrónomo de la provincia, para combatir el «mildew».

A Pesetas 50 los 100 Kilogramos

Droguería La Balearica, de Antonio Bannasar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

Nota—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

Tesoro de la enfermedad

Remedio eficaz preventivo y curativo para las enfermedades de los cerdos.

35 años de brillantes resultados

Testimonios que acreditan su eficacia.

Depositarios generales para España Sres. Pano y C.ª, Brossa 33 y 35.—Palma de Mallorca

Pulverizadores EL RAYO

LONJETA II-PALMA

Pulverizadores SALABERT LONJETA II-PALMA

Premiados con las más altas recompensas en cuantos concursos han tomado parte.

UNICO DEPOSITO EN ESTA ISLA

GUILLERMO VAQUER

11 LONJETA 11 PALMA

LONJETA II-PALMA

EL RAYO

Pulverizadores

Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1891